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文 摘

日前，匿迹已久的房地产税改革
终于再度走进百姓视野，随即引发社
会舆论的广泛关注和讨论。在 8 月 5
日公布的十二届全国人大常委会立法
规划中，明确提出了房地产税立法的
规划，从房产税改革正式上升为房地
产税体系建设。

有专家认为，房地产税收制度改
革方向是减轻交易环节税负、增加持
有环节税收；同时，对“房姐”一类的
投机性住房持有者，将通过税收进行
适度调节。

改革历程
从“房产税”到“房地产税”

传言已久的房地产税终于迎来确
切消息。8 月 5日，最新调整过的十二
届全国人大常委会立法规划向社会公
布，包括房地产税法在内的 34 项立
法任务亮相其中，这意味着备受关注
的房地产税法正式进入全国人大的立
法规划。

建国初期 1951 年，政务院颁布
的《城市房地产税暂行条例》中，房地
产税包括房产税和地产税。1986 年
10 月 1日，《房产税暂行条例》 正式
施行。房产税被界定为以房屋为征税
对象，以房屋的计税原值或租金收入
为计税依据，向房屋产权所有人征收
的一种财产税。

“当时，在土地无偿划拨的情况
下，房产原值可以近似理解为地上建
筑物的建造成本，不包括土地获取费
用，或认为土地获取费用为零。个人所
有非营业用的房产免缴房产税。”清

华大学房地产研究所所长刘洪玉告诉中
新网记者。

从“房产税”到“房地产税”的演
变，虽然仅一字之差，却在征税对象、税
制体系等方面有着本质区别。

随着国内房地产市场的发展，税制
问题愈发突出。刘洪玉直言，一个比较严
重的问题就是，大部分房地产相关税收
是在开发和交易环节中征收的，对持有
环节征税比重很小，导致住房市场交易
成本高、效率低；持有阶段税负低甚至无
税负，最终导致了住房资源有效利用率
偏低。

经过数年的讨论，2011 年房地产税
率先在上海、重庆两地开展向居民住宅
征收的试点。两年后，十八届三中全会将
房产税改革上升为房地产税体系建设，
提出加快房地产税立法并适时推进改
革。

谈及房地产税在沪、渝两地的短暂
试点，刘洪玉认为，虽然当时取得了抑制
住房需求的效果，但在 2014 年下半年
以来市场需求不足的情况下，征收房地
产税就很可能难以为继。因此，房地产税
应该是一种长期制度，而不应该是一种
短期调控市场的工具。

立法设计
税负向持有环节侧重

调节投机性住房

对普通老百姓来说，更加关心税制
改革后，个人纳税总额会不会形成较重
的经济负担？

“房地产税立法其主要目的是完善
我国财税体系，对普通百姓来说，改革

后，房地产税的纳税负担不会太大，”
中央财经大学税务系教授汤贡亮向中新
网财经记者表示，而对于那些房产较多、
个人拥有住房面积较大的群体来说，确
实会增加一定的“养房”成本。

记者采访的多位专家均表示，“为
什么要征收房地产税”是立法初期阶段
首要考虑的问题。刘洪玉直言，如果仅仅
从市场调控或增加政府财政收入的思维
出发，就可能出现税负过重或不公平等
问题。

针对房地产税落实数年后，市场
很可能接近“买房容易、养房难”的说
法，刘洪玉给予了否认：“我国非常重
视稳定住房消费，对于居民自住住房
来说，绝对不会、也不应该形成此类局
面。”

刘洪玉认为，对投资和投机性住房，
也要区别对待。一般来说，对“房姐”等
投机性住房的持有者，应该主要用个人
所得税和契税来调节；对“房婶”等将住
房出租给居民家庭使用的投资性住房持
有者，为了不增加承租家庭的税负，甚至
还可以给予税收优惠。

至于房地产税立法存在免征额，即
有“征”有“免”的猜测，还可从上海
2011 年试点办法中寻得蛛丝马迹。据了
解，上海试点房地产税的征收对象为增
量房，即本市居民二套房及非本市居民
新购房，且人均不超过 60 平方米的新
购住房暂免征收房产税。

“以 60 平方米作为全国统一施行
的免税额，并不是十分合理，”中国社科
院财贸所财政研究室主任杨志勇对中新
网记者解释称，因为不是全国所有城市

都像北京、上海等人口密集城市一样，人
均住宅面积偏小；在我国某些二三线城
市，很多本地居民都拥有多套住宅。

改革影响
房地产税改革对房价影响有限

在此次公布的立法规划中，房地产
税法被列为第一类项目，即条件比较成
熟、任期内拟提请审议的法律草案。由于
本届人大任期是到 2017 年底，因此，多
数专家预计房地产税法最快将在 2017
年底前通过。

未来，房地产税法将会给国内楼市
带来怎样的变数？杨志勇认为，开征房地
产税的影响程度取决于市场的发展状
况，如果说，在市场岌岌可危的状况下施
行，即使税率不高，也会在一定程度上打
击市场信心。

“房地产税正式立法实施还需较长
的一段时间，需要多方全面的调研和探
讨，施行的时机也很重要。”汤贡亮如是
说。

谈及对国内房价的影响，刘洪玉表
示，这不是房地产税立法要考虑的主要
问题。因为征收房地产税不能过分影响
房价。开征房地产税，应该建立在大部分
人就此形成共识的基础上，否则征收管
理的难度就很大，征收成本就非常高昂，
甚至得不偿失。

汤贡亮也认为，长期来看，房地产税
是对地方政府财政收入的一个重要补
充；对楼市的调节作用非常有限，尤其是
对城市房价，供求关系起决定性作用，税
收并不是最重要的因素。

中国新闻网

房地产税改革或增加投机者养房成本 对房价影响不大

为见女网友，陕西男子宋彬（化名）
远赴自贡，不想却被骗入传销组织；为尽
快脱身，宋彬借办银行卡缴入会费为由，
在办卡过程中写下 “求求你帮我打
110”信息递给银行柜员，得以获救。

8 月 2 日上午 9 时许，中国建设银
行自贡分行筱溪街储蓄所营业大厅内，
刚入职 1 年多的柜员魏小玲正在为客
户办理业务。9时 52分，一位名叫宋彬、
持陕西省神木县身份证的客户走到魏小
玲所在的三号窗口前坐下，要求办理开
卡业务。魏小玲称，她先核查了客户的身
份证件，然后开始办理。办理过程中，该
客户没有说话，只是感觉其表情和眼神
里有些不安和惊慌。

根据开卡业务办理规定，魏小玲要
求宋彬验证本人手机号、缴纳工本费并
询问是否存入现金。此时，宋彬转身走向
等候区，向两名同伴索要了现金和手机。
完成相关流程，魏小玲将存款单交给宋
彬确认签字。就在收回存款单并核对签
字信息之时，魏小玲大吃一惊：签字栏上
写下的不是客户姓名，而是“求求你帮我
打110”的求救信息。“前不久，单位才进
行了演练，当时的场面和演练的情况一模
一样。”魏小玲告诉成都商报记者，收到求
救信息后，她没有开口询问宋彬，而是通
过眼神确认对方确需帮助。随后，魏小玲
装作没有事情发生，转而以“需要授权”
为由叫来网点经理，同时放慢了办理后续
业务的速度，等待警方到来。

此时，宋彬的两名同伴正在玩手机。
魏小玲称，她迅速把求救凭条交给网点
经理。网点经理看后，同样装作若无其
事，但他很快地把信息传递给了柜员主
管、保安、大堂助理，并在隐蔽位置拨打
了 110 报警电话，还通知了分行保卫
部、片区联防派出所。“当时不能确定是
啥事，但肯定是胁迫他人办理银行卡业
务。”银行相关负责人介绍称，信息传递
完毕后，营业厅内所有工作人员开始秘
密开展准备工作：一边引导分流在大厅
里的客户，保护好客户生命和财产安全；
一边盯着陪同宋彬前来办理业务的两名
同伴，随时准备配合警方抓人。

上午 10 时 01 分，自贡市贡井区公
安分局筱溪街派出所的 3 位民警赶到
现场，在宋彬指认下迅速将两名男子控
制，后带回派出所进行调查。后经调查得
知，宋彬，现年 29 岁，7 月 4 日，他被山
西籍女网友白某骗至自贡市贡井区，陷
入传销组织。将近 1 个月，宋彬都被软
禁起来，被“洗脑”、被要求缴纳 2800
元入会费，但他一直都表示拒绝。

由于无法脱身，8 月 2 日上午，宋彬
以愿意交钱但须办理银行卡为由，在王
某、杨某的陪同下到中国建设银行自贡
分行筱溪街储蓄所办理开卡业务。据宋
彬向警方介绍称，之所以采用此方法，主
要是考虑到只有警方才能打掉该传销团
伙并顺利解救他；没有警察在场，仅仅是
呼救或逃跑，都有可能失败。所以谎称办
卡，实为趁机报警。

当天中午，宋彬在民警的护送下，踏
上了回家的路；王某、杨某以及另外两名
女性传销人员被警方依法驱散。成都商报

男子误入传销
存款单写“求求你帮我打 110”获救

8 月 9
日，56 个民族
火 炬 手 共 同
点 燃 第 十 届
全 国 少 数 民
族 传 统 体 育
运动会圣火。
当日，第十届
全 国 少 数 民
族 传 统 体 育
运 动 会 开 幕
式 在 内 蒙 古
鄂 尔 多 斯 举
行。
任军川 摄

先免费擦药酒，再展示“能化玻
璃” 的药丸，卖完了 600 元一粒的
“神药”，还得吓唬你千万别告诉家人
……为了攫取非法利益，李登文等人
假冒苗族人，从贵州出发，一路辗转至
海南、西安、天津等多个省市，疯狂制
售假药。今年 5 月初，这伙人在山东
省济南市作案时落网。近日，济南市历
下区检察院以涉嫌生产、销售假药罪，
批准逮捕了李登文、李登绿、胡乔苟等
15人。

“神奇苗药”包治百病，专
售中老年女性

今年 4 月，李登文、李登绿等人
结伙陆续来到山东济南，组成了多个
犯罪团伙。团伙成员一般会在上午来
到早市或菜市场，通过发传单、摆摊
等，向过路的老人讲课、免费送药酒、
收钱。

为了欺骗群众、营造气氛，他们一
般会身着苗族传统服饰，选择僻静之
处摆上事先准备的假药酒等作案工
具。他们将作案对象锁定为中老年妇
女:“她们这个年龄大多都有慢性病，
容易骗，也比老大爷好吓唬;再者，老
大娘上当后怕丢人一般不愿意报警，
也不愿意告诉家人。我们会观察来听
课的老人，哪些对这个有兴趣，想吃
药，然后留下三四个病情看着比较严
重或是看起来比较好骗的老太太，将
其余人赶走。”

接着，嫌疑人会询问被吸引过来
的老年人是否患有风湿性关节炎、腿
疼、腰疼等疾病。被害人一旦说有，他
们便会拿出药酒，向老人们宣称:“我
们是贵州苗家人，这是我们民族秘制
的药酒，市面上买不到。这种药酒 3
分钟进血管，15 分钟走遍全身，25 分
钟就把你们身上的毒排出来，擦后会
有麻、热、凉等 6 种不同反应，如果您
有一种，那就恭喜您了，你的病和我苗
家这药对上号了，证明我今天没有白

送。这药是外用的，要用生姜切成片蘸
起来擦。”随后，有团伙成员热情地拿
出事先准备好的假药酒，用生姜片蘸
上药酒为被害人擦拭。

事实上，姜片蘸酒擦拭肯定会有
发热的效果，免费治疗不过是个幌子。
所谓的“秘制药酒”，都是嫌疑人买来
的劣质白酒，加上些简单的中草药，用
老抽、色素调色后，再灌进空输液瓶制
成。

“吞玻璃”“种苗蛊”，诱逼
老人掏钱买药

在获取被害人初步信任后，为了
进一步蒙蔽被害人并引诱其服用药
物，嫌疑人会上演一场“生吞玻璃”的
好戏。

“婆婆见过这样的丹药吗?这叫
断根药，有人说像虫子，有人说是蜜
蜂，上面的纹路代表‘生活兴旺、药到
病除’。”随即，嫌疑人会将手中的药
瓶砸碎:“这个玻璃碴，你们不敢吃，
平时我也不敢吃，但今天我敢吃。因为
有我们苗家这个丹药，不光能根治你
们的慢性病，就连我吃这个玻璃碴下
去，几小时后它能把玻璃碴化成水，排
泄出来。”说完，嫌疑人当场将玻璃
“吞下”。

此外，为了让老人服药，他们还会
恐吓老人，假称之前给老人擦过的药酒
含有特制成分，需要用解药解毒。“你
们刚用的药酒，有渣滓在手上。苗药以
毒攻毒，你们不要像去年我们在广西时
遇到的一位婆婆，她没有用消毒水清
洗，回家不到一个小时，手肿了，差点没
命。”所谓特制的消毒水，有的就是给
老人擦拭的药酒，有的则就用矿泉水替
代，目的还是为了借此控制老人，让她
们下一步不得不掏钱买药。

在看到他们的少数民族服饰、
“神医” 吞玻璃的表演以及嫌疑人言
之凿凿的恐吓，大多数老人不同量地
服下嫌疑人提供的“丹药”。

一旦服下丹药，嫌疑人马上告知
老人断根药的成本很高，需要收费。当
老人质疑刚才明明说不要钱这会儿为
什么要收费了，嫌疑人一方面辩解称:
“这药太昂贵了，里面有人参、虫草、
天麻等 38 种，得卖 600 一粒才能赚
点小钱。”另一方面，用“下蛊”恐吓
老人:“如果不给钱，我们苗家擅长
‘种蛊’，看不见摸不着，谁要得罪我，
我就给他放上一点，回家不到一小时
就会……”

作案手段编成“神医讲义”

“神医”当然没有真的将玻璃碴
吃下，而是趁老人不注意时偷偷藏在
了手里。而所谓的“断根药”，其实是
嫌疑人从药店里购买的中药丸。一盒
10 粒装的药丸，药店卖 15 元，1 丸可
以团成 20粒丹药。这样的一粒丹药，
成本不足一毛钱，嫌疑人却向老年人
索要每粒 300 元到 600 元的高价。

通过以假乱真的吃玻璃碴、一步
步的心理暗示，再加上言语恐吓，老人
因心存恐惧，明知药贵，也不得不乖乖
交钱。有些老人是当场交钱，没有带钱
的，嫌疑人会安排专人跟随老人回家
取钱。为了便于脱身，嫌疑人会哄骗老
人 3 天之内不得向任何人提及此事，
否则会给家人带来不吉利。等老人明
白过来或是家人知道了，他们早就溜
走了。

为了使团伙成员熟记犯罪流程，
嫌疑人甚至将作案手段编写成一本
“神医讲义”。这本“教科书式”的骗
人“秘籍”详细记载了嫌疑人是如何
把盲目求医的老人一步步拉入陷阱，
如何将成本几分钱的药丸卖出 600
元的高价。

经鉴定，从嫌疑人处扣押的药酒、
断根药等药品均为假药。自今年 5月
以来，这些嫌疑人利用上述犯罪手段
在济南作案数十起，非法获利共计
12.9 万余元。 检察日报

团伙穿苗族衣服卖“神药” 成本几分卖到 600元

据了解，不动产登记信息平台建
设已基本完成顶层设计，全面进入实
质性建设阶段。近日，国土资源部印发
《通知》要求各地紧紧围绕《不动产
登记暂行条例》要求，有序推进相关
工作，把不动产登记信息平台搭建在
统一建设的“国土资源云”上，保障不
动产登记工作顺利推进。今年下半年
实现信息平台上线试运行，2016 年基
本完成数据整合建库，2017 年基本建
成覆盖全国的信息平台。

《通知》强调，各地应紧紧围绕
《不动产登记暂行条例》 关于信息平
台建设的要求，依据《总体方案》，对
各级各类不动产登记数据等进行整合
集成，确保国家、省、市、县四级登记信
息实时共享，实现与相关部门审批、交
易信息实时互通共享，加强与公安、民
政、财政、税务等部门间不动产登记有
关信息的互通共享，提供不动产登记
资料的依法查询。

其次，还明确了各级不动产登记
信息平台建设的任务分工。国土部负
责信息平台顶层设计，统一组织信息
平台开发、集成和部署，统筹国土资源
主干网建设，制定相关标准；省级重点
负责组织督导省内各级数据整合建库

和不动产登记信息系统建设，统筹推进
省、市、县三级网络建设并纳入国土资源
主干网；市县级负责对各类不动产登记
信息进行整合建库，对各类不动产登记
信息系统进行融合、对接，实现登记业
务、数据库本地运行，保证登记业务的顺
利开展，做好与相应审批、交易部门间信
息实时互通共享，对外提供信息查询服
务。

此外，《通知》还要求，各地要加快
推进四项重点工作：一是编制好省级信
息平台建设实施方案，明确路线图、时间
表、总要求。二是做好平台、系统改造开
发。明确与同级不动产审批、交易部门之
间的共享数据内容和共享方式，实现同
级部门间登记信息实时互通共享，做好
不动产登记信息接入全国信息平台相关
工作。三是开展不动产登记数据整合建
库。以不动产登记簿为核心，以宗地（宗
海）为基础，以不动产单元为基本单位，
开展数据整合及数据库建设，最终形成
空间参考一致、数据关联关系正确、历史
信息完整的不动产登记数据库。四是健
全网络系统环境。各级国土资源主管部
门要加强网络建设，满足信息共享需要，
同时确保网络安全保密。

经济参考报

不动产登记信息平台开启实质性建设
2017年覆盖全国

近日，从西班牙巴塞罗那回国的
蔡女士前往电信营业厅查询话费得
知，其在西班牙遗失的手机已欠费 23
万多元。8 月 7日下午，中国电信客服
方面称，已接到相关情况反映，目前正
在调查核实中。

蔡女士称，今年 6 月 13 日，她在
西班牙巴塞罗那不慎遗失了自己的手
机，并在第一时间委托国内的家人挂
失。蔡女士说，电信客服要求她提供服
务密码，但她此前从未使用过，“我把
平时所有可能的密码都试了一遍，但
都不对。”此后，客服表示可以通过提
供 3 个月内的主叫号码完成挂失，
“但我提供了几个，对方都说不对”，
而她本人在国外，不可能携带身份证
到营业厅，因此始终未能挂失成功。

7 月底，回到国内的蔡女士到营
业厅补办遗失的手机卡，却被告知该
卡已欠费 233228.06 元。她要求打印
该手机号码的消费明细，但对方表示
必须由客户使用客服密码，在自助终
端上查询。蔡女士表示自己并不知道

密码，“工作人员说可以用手机发送服
务代码重置密码，但是我的卡已经丢
了”。随后，她再次咨询客服，对方称，如
要补卡必须补足欠费。

蔡女士表示，自己的卡是两年前实
名注册的，“话费根本就不是我本人使
用的，怎么说也不应该让我来承担”，而
弃用该卡，她担心会对自己的信用记录
有影响。

8 月 7 日下午，中国电信客服热线
方面表示，他们已经接到了蔡女士的反
映，并已经反馈持卡人，但“因为涉及欠
费金额较多，营业厅无法补卡，相关费用
问题已经上报”。

中国电信上地西路营业厅李经理表
示，蔡女士确实到该营业厅询问过欠费
问题，“一般情况下，我们会看客户的实
际情况，如果确实是异常产生的，我们肯
定会处理。”目前，营业厅方面并不清楚
具体情况，但可以让相关部门与记者联
系。截至发稿时，关于蔡女士手机欠费如
何处理等问题，电信方面称正在调查核
实。 京华时报

女子国外丢手机一月欠费 23万

前两天，南京秦淮警方抓获两名
六旬偷车贼，两人十天的时间连续盗
窃 3辆电动车。老太太负责望风，老头
则负责偷车。得手后，老头再将车卖给
废品收购站。而老头每一次卖完车之
后只给老太两包香烟作为“劳务费”。

7 月下旬，中华门派出所接连接
到市民报警称，在中华门地铁站附近
电动车被盗。为了防止再有车辆被盗，
民警连续几天都蹲守在地铁站附近。
7月 29日晚 11 点，一个老头和一个
老太太出现在民警的视野中。两人一
直鬼鬼祟祟在车辆停放处转悠。在老
太太找了个地点站定后就开始四处张
望，老头则钻进车群中。不一会儿，老
头就推了一辆只上了链条锁的电动车
出来，老太太也紧跟上去。走了一段路
之后，路边有个空调机，老头停下，从
空调机后拿出一把锤子开始砸电动车

的链条锁。发现是偷车贼后，民警立即将
两人带回派出所进一步调查。

在派出所里，两人交代，他们俩是在
一起打麻将认识的“麻友”，因为最近手
头拮据，便商量着去搞点钱。而两个人都
已年过六旬，考虑自己年龄大，警察不会
把他们怎么样，便想去偷电动车。于是，
老太太负责望风，老头则负责偷车。两人
都是选择地铁站附近作案。偷的都是只
有一把锁的电动车。将车从停车场拉出
来后，再推到附近路边，找到事先藏好的
锤子，将车锁或者链条砸坏偷走。

十天的时间里，两人配合作案已经
偷了 3 辆电动车。老太还表示，每次得
手之后，都是老头去废品站卖车，具体卖
多少钱，她也不知道，但是每次老头都会
给她两包烟作为望风的“劳务费”。目
前，2 人因涉嫌盗窃罪被秦淮警方刑事
拘留。 扬子晚报

老太望风老头偷车
每“成功”一次分得两包香烟

粉红灯光下，宇航员在国际空间站对培育蔬菜等植物的 “蔬菜生产系统”
（VEGGIE）进行了测试。

这一系统具备低成本的生长室，能够为植物提供所需的光线和养分。在太空
种菜能很好地解决未来长途太空旅行中的一大难题———新鲜食物的供给，建立一
个自给自足的空间站。 中国新闻网

宇航员粉红灯下种蔬菜 太空自给自足不是梦


